

EL ISLEÑO

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES

SUSCRIPCION: PTAS. 1'25 AL MES

ADMINISTRACION: QUINT, 19

Año XLI

Palma de Mallorca Jueves 22 de Abril de 1897

Num. 13039

Opiniones y juicios La guerra en Europa

A propósito de la campaña de Cuba, encontramos en la prensa de Madrid llegada ayer, entre otros, los siguientes juicios.

La Correspondencia de España.

En los Comentarios de la Redacción que firma su ilustrado colaborador D. Jenaro Alas.

«Deremos hoy a los lectores una reseña del estado interno de la insurrección; la hemos recibido sin buscarla, de persona que tiene motivos para estar archenterada; la lealtad, que se debe tanto al enemigo como al amigo, nos veda detalles que abonarían nuestra confianza en la autenticidad de lo que vamos a exponer.

Las reformas, es decir, la promesa oficial de ellas en la Gaceta, cambiado por completo la situación de los insurrectos en los Estados Unidos; no solo encuentran dificultades para que salgan de los puertos norteamericanos las expediciones filibusteras, sino que ya no encuentran las Juntas y comités cubanos quien quiera venderles buques; la Junta revolucionaria de París debe haber recibido encargo apremiante de comprar cascos viejos y baratos en Europa, para enviarlos a hacer las expediciones de contrabando de guerra. Bastantes Juntas locales están establecidos en los Estados Unidos; se han disuelto, por no encontrar calor en la opinión y por falta de fondos; en algunas, los respectivos tesoreros han desaparecido con los miserables residuos metálicos que quedaban en cajas.

En Tampa, la recaudación entre los tabaqueros laborantes, que hace un año llegaba mensualmente a ochenta mil pesos, ha bajado a diez mil quinientos, y se cree que llegará a ser nula, porque la prohibición de exportar tabaco cubano ha hecho que los suscriptores laborantes estén a la cuarta pregunta, y gracias si pueden atender a sus más apremiantes necesidades. La falta de fondos es tan grande, que la Junta de París se ve requerida para apurarlos; y como ella estaba acostumbrada a recibir dinero, y no tiene medios para darlo; es de suponer que así lo haga saber a la Junta de los Estados Unidos.

Como resultado de estas circunstancias hay gran número de laborantes y rebeldes propicios a hacer sumisión moral y material al Gobierno español, siempre que las reformas se implanten pronto y con tal sinceridad, que no quepa duda del cambio de régimen colonial. En caso contrario, esos elementos prolongarán la resistencia como pueden; y para sostener el estado de guerra, sin brillo, pero sin descanso, no necesitan más recursos que los que encontrarán en el país perpetuamente.

Existe en el ejército rebelde un mercado dualismo; los títulos de general y coronel Perico Díaz y su hermano Pancho, están a la cabeza de los que quieren la sumisión a España, previas las reformas verdaderas; otro elemento de gente intrasigente vive en perpetua suspicacia, y esto explica la languidez de las operaciones por parte de los rebeldes.

Esto nos ha dicho quien puede saberlo: y como poco más o menos coincide con lo que nosotros venimos creyendo y afirmando como verosímil hace tiempo, damos a las confidencias recibidas, y no solicitadas, entero crédito.

El Globo.

En una carta de su corresponsal en Cuba, Sr. Díez Vicario:

«En este estado de abatimiento de la rebelión, y prontas a implantarse en la isla las reformas que han de cambiar radicalmente el régimen administrativo y económico de la misma, no es de optimistas el suponer que el trabajo del Sr. Cánovas dé el resultado apetecido, pues lógico es pensar que muchos de los que aún permanecen en la manigua, llenos de privaciones, sufrimientos y peligros, y sin esperanza alguna de triunfo, han de acogerse al indulto que les ofrezca España.»

La Época.

«La concesión oportuna de liberales reformas ha contribuido también en gran manera a la resolución del difícil problema de Cuba, demostrando a la gran masa de la población de la isla que, unida a la Metrópoli, puede disfrutar de todas las libertades, y que España, fuerte en las armas, sabe mostrarse generosa en lo tocante al régimen de sus provincias antillanas, cuya paz y prosperidad ansia tanto como ellas mismas.»

La aparatosa intervención de las potencias de Europa en el conflicto cretense ha originado lo que más se temía: la guerra entre el reino helénico y el imperio otomano.

El 15 de Abril, los almirantes de las flotas combinadas pasaban revista a las fuerzas internacionales que al mando del coronel Salin, guarnecen la Canea. Las banderas de música de los buques surtos en el puerto comunicaban solemnidad al acto, y todo era paz y concordia entre los marinos italianos, austriacos, ingleses franceses y rusos.

El almirante Caneparo felicitó calorosamente al coronel Salin, por el brillante estado de los destacamentos reunidos a sus órdenes, y al término de la revista volvióse cada cual a su barco, llevando sin duda la satisfacción de haber contribuido a asegurar, para dentro de brevísimo plazo, el contrabando equilibrio europeo.

Setenta horas después, el gobierno del sultán entregaba los pasaportes al príncipe Maurocordato, ministro de Grecia en Constantinopla; acordaba llamar a Assim Bey, representante de Turquía en Atenas, y telegrafaba a Edhem Bajá, general en jefe del ejército otomano en la Tesalia, ordenándole que tomase rápidamente la ofensiva.

Está hecha, por tanto, en debida forma la declaración de guerra.

Grecia y Turquía se hechan recíprocamente la culpa de lo ocurrido, y cada una trata de descargar sobre la otra todas las responsabilidades. Los griegos acusan a los turcos y estos a aquéllos de haber invadido el respectivo territorio.

Achaques de la astuta política oriental, en que los dos rivales son consumados maestros.

Poco importa ya determinar las causas ocasionales y precisar las iniciativas, pues ante los hechos acaecidos huelgan las averiguaciones.

Las baterías turcas de Previsa echaron a pique un vapor griego, y a las pocas horas la flota helénica emprendió el bombardeo de la plaza.

Es más que probable que a estas fechas el general Edhem Bajá haya invadido el territorio enemigo, y cabe presumir que las fuerzas regulares de Grecia hayan franqueado, a su vez, detrás de las irregulares, las fronteras de Tesalia y Macedonia. Los insurrectos, con varios días de anticipación, les habían señalado el paso por Dendro, Periantza y Fonika.

¿Qué conducta van a observar las naciones europeas?

El gobierno del sultán procuró dejar un cable suelto al anunciar la ruptura, pues dijo que desistiría de la guerra si Grecia retiraba su ejército de los límites de Tesalia.

Pero después de los sucesos de Previsa, antojásenos que ya es tarde para acudir a tal fin.

Hay quien cree que las naciones intermediarias, lejos de ver con disgusto, verán con secreto regocijo la contienda iniciada entre los dos poderes, por entender que, colocadas en semejante terreno las cosas, les será más fácil ponerse entre sí de acuerdo para la solución del temeroso conflicto.

Opinamos de distinto modo. El rompimiento de las hostilidades hará, por el contrario, a poco que se enciendan los ánimos de los contendientes, de que se disuelva la aparente concordia en que habían coincidido por una parte Alemania, Austria, Hungría e Italia, y por la otra Francia y Rusia.

Igual peligro corren ante la magna cuestión que está planteada desde el día de ayer, la Triple y la Doble alianza.

Entre las dos asociaciones de Estados, el único que conserva su libertad de acción es el Reino Unido.

Será, pues, Inglaterra quien tome en el momento crítico la palabra.

Rusia y Alemania, por la fuerza de las circunstancias, halláanse en tácito acuerdo y favorecen la causa de Turquía.

Francia e Italia procuran mantener la antigua inteligencia con sus aliadas; pero la tradición, la historia, la manera de sentir y de pensar las arrastran al lado opuesto.

Podrán los gobiernos empeñarse en mantener una política determinada: el pueblo francés y el pueblo italiano otorgarán moral y materialmente a Grecia todo su concurso.

En vano se esfuerza Alemania, que tiene

parte muy grande en la hacienda y los valores turcos, por arrastrar en el mismo sentido a las demás potencias.

La libre opinión inglesa, interpretando sentimientos universales de justicia, ha dado ya la voz de alerta contra las ambiciones y los egoísmos germánicos.

Conviene que sepa el mundo, dice Glatistone, que el general de artillería Grumbkoff Bajá, enviado por Turquía a inspeccionar las fuerzas de Elassona, es un alemán puesto al servicio de la Sublime Puerta. Lo es también el almirante Kallay, que ha ido a los Dardanelos a revisar la flota.

Y ambos oficiales superiores tienen para ello la autorización de Guillermo II.

Esto, según la prensa británica, es un atentado al principio de neutralidad y puede constituir, si el gobierno alemán perservara en semejante actitud, un *casus belli*.

Mientras de tal modo se expresan los órganos de la opinión, de Inglaterra, de Francia y de Italia salen diariamente voluntarios que van a luchar por la causa de la civilización y de la libertad, más que por la de Grecia, a la isla de Creta y a las fronteras de Macedonia.

Semanas atrás emprendió el viaje un sobrino del almirante Harris, jefe de la escuadra británica surta en la Canea, declarando con pública solemnidad que no al hacerlo así interpretaba los sentimientos de la juventud inglesa, y llevaba plena autorización de su familia.

De Italia ha partido últimamente un grupo de distinguidos voluntarios a las órdenes del teniente Goodrige, lo mismo sucede en Francia y en otros países de Europa.

De nada servirán, pues, como de nada, han servido, los empleos de una política egoísta, desarrollada por una diplomacia cadueta.

Las habilidades de Salisbury, de Hanotau, de Muraviev y de Hohenlohe, son impotentes ante la voz de un anciano ilustre que ha hablado en nombre del derecho universal, de la humanidad y de la justicia.

Glatstone, al entrar en la palestra para defender con un vigor impropio de su edad octogenaria la causa a que dedicó una existencia tan dilatada como generosa, ha asumido la representación de la Europa moderna, y es hoy más fuerte que todos los cancilleres y todos los gobernantes en ejercicio.

Preparémonos a contemplar el desenvolvimiento del conflicto, en el cual, si llega a agravarse, ninguna nación dejará de verse complicada de un modo directo o indirecto.

De cerca o de lejos a todas habrá de afectar el estallido de la cuestión de Oriente, que viene incubándose desde principios de siglo, y que comprometerá, al resolverse, la libertad del Mediterráneo.

Ventajas materiales puede ofrecernos por de pronto el litigio. Guerra en Crimea, prosperidad en España, raza una frase que desde 1854 es proverbial entre nosotros.

Pero conviene que nos pongamos en cobro y que vivamos sobre aviso.

Algo de suma importancia tenemos que guardar para el caso de que la guerra, ayer declarada, se transforme en una conflagración europea.

En los círculos políticos

Madrid 20.

Pasadas las fiestas ha podido notarse mayor animación en los círculos políticos y la gente ha comenzado a discurrir el tema de la pacificación de Cuba.

Ante la reserva de los dioses mayores, todo han sido conjeturas sobre asunto tan importante.

El señor Cánovas ha estado hoy poco explícito y casi puede decirse revelador de escaso entusiasmo.

El señor Sagasta se ha encerrado en el mutismo más completo.

Un personaje, bastante enterado de la situación, ha dicho lo siguiente hablando con varias personas:

«No lo duden ustedes, el señor Cánovas ha puesto la soberanía de España en Cuba en manos de M. Mac-Kinley.»

Ha añadido que según datos por él adquiridos, el Gobierno ha ofrecido al Presidente de los Estados Unidos no ya el régimen que se determina en las reformas publicadas sino uno más amplio que llega hasta la autonomía del Canadá, siempre que M. Mac-Kinley logre la paz definitiva, deponiendo los rebeldes las armas.

Seguía diciendo que se creyó que darían resultado las gestiones que se hicieron con la Junta filibustera, y porque se creyeron se dio, por un personaje conservador, la seguridad de que la paz se haría antes del 15 de este mes.

Esto fue una equivocación, porque fracasaron las tentativas que se hicieron.

La Junta revolucionaria mostróse contraria a la aceptación de todo ofrecimiento, sin reparar en el valor de lo que se ofrecía y sus individuos y su prensa arrojaron en la actitud belicosa.

Este fracaso no hizo desistir del propósito de negociar la paz. Lo que no pudo conseguirse de los individuos de la Junta revolucionaria, se ha buscado del lado del presidente Mac-Kinley.

A esto obedece la designación hecha por M. Mac-Kinley de su amigo M. Day, para que vaya a Cuba con pretexto de informar al Presidente de los Estados Unidos del verdadero estado de la insurrección.

En su consecuencia saldrá el emisario yankee para la Habana.

La prueba de esto añadió el referido personaje, se demostrará dentro de breves días, porque el resultado ha de verse a los dos días de la llegada de M. Day a la Habana.

Alguno de los que escuchaban esta relación objetó al citado personaje:

«¿Y si no fuera M. Day a la Habana?»

A esto replicó que significaría que las gestiones habían fracasado antes de emprender el viaje M. Day.

Pero de estas dudas, añadió, saldremos pronto porque el señor Cánovas quiere que esto vaya con rapidez, ya que el resultado de estas gestiones depende de la determinación que el Gobierno habrá de tomar.

Mercado de la Habana

Según los informes que recibimos del mercado azucarero de la Habana, los precios de este dulce han mejorado algo durante la última semana del pasado marzo, por lo que se han realizado importantes operaciones tanto en aquella plaza como en las de Cienfuegos, Matanzas y Cárdenas.

Las ventas efectuadas en la Habana han sido: 200 sacos centrifugos pol. 96 1/4 a 4 63 reales arroba; 800 id. pol. 96 de 4 56 a 4 65; 960 id. pol. 96 1/2 a 3 1/4 reales arroba; 650 sacos azúcar de miel pol. 88 a 2 90 reales arroba.

En Cienfuegos se realizaron 10.000 sacos centrifugos pol. 96, de 4 30 a 4 45 reales arroba; en Matanzas 20.000 sacos centrifugos pol. 94, de 4 40 a 4 45; 11.000 id. id. pol. 96 1/2, de 4 9 1/16 reales arroba; 1.500 sacos azúcar miel pol. 89, a 3 20 reales arroba; y en Cárdenas 14.000 sacos centrifugos pol. 96, a 4 1/2 reales arroba.

Desde primero de enero se han recibido en almacenes 65.428 sacos contra 112.040 en igual período de 1896, siendo la existencia de 111.320 sacos contra 267.834 a que ascendía en el año anterior.

Los cambios se mantienen con demanda moderada, cotizándose actualmente: libras de 21 a 21 1/4 por 100 pesetas, francos de 7 1/4 a 7 1/2 id. id., currency de 10 7/8 a 11 por 100 id. Madrid de 16 7/8 a 17 id. duros.

Durante la semana se han exportado 250 tercios de tabaco en rama, 4.089.653 tabacos torcidos, 730.259 cajetillas de cigarrillos y 2.771 kilos de picadura, y en lo que va de año 6.626 tercios en rama, 49.816.422 tabacos torcidos, 8.862.728 cajetillas de cigarrillos y 63.667 kilos picadura.

El fuerte Victoria

He aquí la relación que hizo el Sr. Sánchez de Arrojo de la horrible tragedia de Fuerte Victoria.

«Serían las nueve de la noche del 27 de septiembre. Estábamos de sobremesa el médico Sr. Trigo, el segundo teniente señor Álvarez, sin que el más pequeño movimiento ni la más ligera sospecha pudiera hacernos prever el drama que momentos después iba a desarrollarse.»

«Como una avalancha, sin intromisión ni aviso, cayeron sobre nosotros *do lo* (machete) en mano, como unos 20 cabos de vara y penados.»

«Yo fui arrollado el primero, recibiendo tres cuchilladas tremendas en la cabeza y esta en la cara...»

Al decir esto, nos mostró al descubierta un horrible balazo, que principia en el lado derecho de la nariz y termina en la sien izquierda.

«Este golpe me hizo perder el conocimiento.»

«Según he sabido luego, en esta primera

embestida fué gravemente herido en una mano y espalda el médico primero Sr. Trigo, y el segundo teniente Alvarez cayó con una terrible cuchillada en el hombro izquierdo, se arrastró hasta la banquetta, y perseguido por los asesinos, fué muerto de un tiro.

»Cuando abrí los ojos entre sombras, me dio perdido aún el conocimiento, pero ya recuperado el ánimo, percibí a mi lado al teniente Castaños, que, machete en mano, me llamaba y alentaba con el vigor de un alma generosa y de un compañero de armas. Sus palabras me devolvieron las fuerzas perdidas, y sintiendo latir mi corazón al compás del de mi compañero, me dije: hay que morir, pero morir con honra.

»Me levante, bajé los tres escalones que separaban el comedor de la plaza de armas y entré en ella con Castaños al lado, pensando al verle ensangrentado y trágico como un gladiador romano, que aún me quedaba un hombre.

»Castaños repitió mi orden de ¡a formar! y ante nuestra energía y ante nuestra actitud firme, formó la mayor parte de la compañía.

»Noté cierta hostilidad que me hizo creer que todos tenían los fusiles cargados. Mandé descansar armas, me obedecieron y dije a Castaños: ¡A diezmar a esa gente!

Castaños comenzó a ejecutar la orden por la cabeza de la compañía. Al hallarse a mi altura, o sea al contar el 65 una fracción oblicuó a la izquierda y nos hizo una descarga cerrada, haciéndonos caer hechos una pelota a los contadísimos fieles que nos quedaban, a Castaños y a mí.

»Ann nos quedaba energía. Un balazo me había partido la tibia y el peroné; ignoraba los que tenía Castaños, al cual vi levantarse y mirarme con ansia: Yo grité con todas mis fuerzas: ¡A nosotros, los europeos y los buenos! Castaños repitió mis palabras. La respuesta fué otra descarga y comenzaron a machetearnos. Entonces grité:

«¡Castaños, corra usted, si puede a Sagunto; a pedir auxilio!»

»Mi compañero vacilaba aún en dejarme abandonado en manos de aquella canalla, pero le repetí la orden, y con el dolor de nuestra evidente impotencia para seguir luchando, y abriéndose paso con el machete, bajo una lluvia de balas, salió ávido de traer el socorro y quizás con él, la vida.

»Dios permitió que no le matasen y a las diez de la noche pudo llegar a Sagunto.

»Mientras se desarrollaba esta horrible escena en la plaza de Armas, el médico señor Trigo, perseguido por los criminales que nos habían sorprendido en el comedor, intentando en vano defenderse, consiguió llegar a la banquetta, y a pesar de sus heridas, pudo saltar la estacada de más de cuatro metros de altura, y a pesar de los disparos que le hacían, arrastrándose mas que corriendo, consiguió llegar al fuerte Briones, donde fué recogido con cinco heridas.

»Yo había quedado postrado en el suelo con cuatro heridas en la cabeza, destrozada la mano derecha é inutilizada la izquierda, y sin poderme levantar por el balazo de la pierna.

»Los canallas se entregaron entonces al saqueo del fuerte, robando la caja de caudales, apoderándose de todas las armas y objetos de algún valor que allí había, mientras yo me consumía de coraje en mi imposibilidad material de castigarlos y sin poderme más desahogar que gritarles: «¡Canallas! ¡Cobardes!»

»Entonces se acercó un cabo de vara llamado Salces y me dió una patada en la pierna herida y otra en la mano destrozada, diciendo con mucha sorna a cada golpe: «Ten paciencia, capitán».

»Otros se acercaron y aprovechándose de mi forzosa inmovilidad, me dieron otro machetazo en la cabeza y hasta seis bayonetazos en el costado y muslo izquierdos.

»Sin duda me dieron ya por muerto, y terminado el saqueo, se marcharon.

»A las tres de la mañana llegó el primer refuerzo traído por Castaños.

»Reunió los alientos que aún me quedaban para hacer entrega verbal del fuerte.

»Me llevaron a Sagunto, donde a las diez horas de haber recibido las primeras heridas se me pudo hacer la primera cura.»

Tal es el relato que en la forma sobria y sencilla en que lo hemos escuchado de labios del pundonoroso oficial, nos parece mucho más dramático y conmovedor que cuantos comentarios pudiéramos añadir por nuestra cuenta.

Al despedirnos y estrechar orgullosos la mano que aún le queda al Sr. Sánchez de Arrojo, le hicimos esta última pregunta:

«¿Cuántos eran los sublevados del fuerte Victoria?»

«Unos trescientos setenta.»

«¿Y cuántos han sido fusilados ya?»

«Lo ignoro—respondió.»

El globo misterioso

Así los hombres de ciencia como el público, continúan vivamente preocupados por la historia del ebreo globo misterioso que se ha visto en los Estados Unidos, con unas luces maravillosas de distinto color, que

se parecen a una estrella. Toda la población de Chicago parece que lo ha visto lo mismo que otras doce ciudades que señalan el paso de la famosa luz por sus respectivos horizontes.

Un célebre astrónomo, Mr. Keeley, lo ha observado con su telescopio, y manifiesta que el cambio de color de la luz debe obedecer a que hacen señales los auroreanautas.

Por último telegrafían al *New York Herald*, que se ha encontrado en Appleton una carta que se supone caída del globo.

Ha aquí lo escrito en ella:

«A bordo del aerostato PEGASO, 9 de Abril»

«El problema de la navegación aérea está resuelto. Los que escriben esta carta han pasado todo el mes último cruzando los aires a bordo del PEGASO. Hemos podido alcanzar una velocidad de 250 kilómetros por hora y una altura de 2.500 pies sobre el nivel del mar. (Después añado donde ha sido construido el globo.) El aparato está movido por el vapor é iluminado por la electricidad y puede llevar una carga de 500 kilos»

Otros telegramas hablan de que sobre Kalamogoa estalló el globo y que se recogieron como restos una bovina de hilo eléctrico y algunos pedazos de acero.

Pero después de la hora a que se supone ocurrida la catástrofe, el astrónomo que hemos citado ha observado con su telescopio que sigue a gran altura el globo y que en la navecilla hay dos hombres.

Sabiendo como las gastan los hojalateros yankees, la tal historia lo mismo puede ser un descubrimiento que una broma periodística ó el reclamo de algunos polvos insecticidas.

Allá veremos.

El microfonógrafo

Con la aparición de los famosos Rayos X se persigue combatir la ceguera.

También los sordos han encontrado, sino sus rayos X, por lo menos su *microfonógrafo*, aparato con el que se consigue que oigan aun aquellos de los que vulgarmente se dice: «Son más sordos que un tapia».

Un joven, catedrático de física de la Universidad de Ginebra, Mr. Durand, es el inventor del nuevo aparato, que de realizar las esperanzas de su inventor, vendrá a proporcionar un gran beneficio a la humanidad.

El *microfonógrafo* no es sino un fonógrafo perfeccionado que multiplica todos los sonidos. Viene a ser para la oreja lo que el microscopio para la vista.

El principio del aparato consiste en amplificar por una serie de pequeños electroimanes y un micrófono las vibraciones sonoras que vienen a registrarse en la placa sensible del cilindro.

Para completar la invención era preciso que se hallara el medio de amplificar los sonidos que emita el fonógrafo al repetir los que tiene registrados. A este fin llegó Mr. Durand, uniendo al fonógrafo el micrófono.

El sordo escucha con un receptor análogo al del teléfono. En estas condiciones el menor soplo, el paso de un insecto se convierte en un ruido formidable que un oído sano no podría escuchar sin gran dolor. Para el sordo, esta espantosa sonoridad no es más que una dulce armonía.

Con este aparato puede verificarse una serie de ejercicios gímásticos del oído, que procediendo con método ha de producir gran mejora en los sordos, especialmente en aquellos cuya enfermedad procede de defecto en las funciones del aparato auditivo, que en virtud de la falta de trabajo, llega a atrofiarse, como todos los órganos inútiles.

Tal vez, según afirman varios hombres de ciencia, esté en el micrófono la solución del gran problema de educar los sordomudos.

Por todos es sabido que los desgraciados a quienes aqueja esta dolencia son mudos porque son sordos, puesto que no pueden repetir los sonidos cuando nunca los han oído. Con el aparato de que nos ocupamos, podrán articular palabras y frases, puesto que las oyen.

El *microfonógrafo* es aplicable a infinidad de cosas dentro de la medicina, especialmente a la auscultación, porque hará más sensibles los ruidos del corazón, pulmones, etc.

Un ingeniero, por supuesto americano, Mr. Baldaseco, proyectó registrar «el ruido del pensamiento en el cerebro».

Un muerto y tres heridos

Resistencia a la Guardia civil

En el transcurso de una semana se realizaron dos hechos criminales en la provincia de Orense que adquirieron resonancia con solo anunciarnos, el primero la resistencia desde el domicilio de un procesado en el pueblo de Mugaes, que obligó a la Guardia Civil a una lucha, en la que resultó muerto el agresor; y el segundo, el atentado de un vecino de Villamarín contra su propio padre, contra la autoridad y contra la Guardia civil.

Del primero tienen noticias nuestros lectores. El muerto estaba procesado por el

crimen y alboroto de Mugaes, en el que fué asesinado un alguacil del juzgado de Orense y herido el escribano de actuaciones, D. Pedro Cordero, que estaban en comisión del servicio practicando diligencias de notificación.

Del segundo el telégrafo comunica cortísimos detalles. Un hijo, que odiaba a su padre por cuestión de intereses, se abalanzó sobre él y con un hacha de las que sirven para cortar leña, le hirió gravemente y si no consiguió darle muerte es porque la madre se interpuso entre los dos, con un valor extraordinario, propio de la adnegación maternal. En esa lucha cruenta entre el hijo que es una fiera, y sus padres, pidieron auxilio los vecinos y la Guardia civil de Coa se presentó inmediatamente llamando a la puerta del edificio donde se estaba desarrollando tan tremendo drama. El criminal, manchado con la sangre de su padre, abrió la puerta y agredió a los vecinos y a los guardias, haciéndose fuerte en la casa y lanzando piedras tan certeramente, que hirieron a paisanos y militares.

Hubo necesidad de asaltar la casa, y después de una refriega sangrienta en que resultaron heridos el sargento y el teniente de la Guardia civil, hubo necesidad de disparar las armas a quemar ropa contra el agresor llamado José Prado, y un tiro de revólver disparado por el alférez de la Guardia civil le derribó al suelo, con vida todavía, pero gravemente herido el criminal, hombre fornido, recio de musculatura nervioso y predispuesto a la lucha, de treinta a cuarenta años de edad, estudiante del Seminario en su juventud y poco dado al trato social, ensimismado y de carácter tetrico, siempre melancólico y de un valor indomable.

No pudo concluir la carrera eclesiástica por ser contrario a toda disciplina y llamarlo los impulsos de la naturaleza a la lucha. Su irascibilidad rayaba en delirio.

Hoy se halla sujeto a la jurisdicción militar por haber herido al jefe y al sargento de la Guardia civil, y se encuentra en el hospital de Orense asistido por los medicos militares.

Los dos hechos que acabamos de relatar han causado en Orense, según noticias telegráficas, profundísima impresión.

El procesado de Mugaes muerto en lucha por la benemerita, era tambien un carácter atrabiliario y el terror de la comarca.

Los dos se consideran dos naturalezas desequilibradas, a juzgar por la violencia de los procedimientos de que se han valido y de los medios de defensa empleados, más parecían salvajes que seres racionales.

Varadura del «Teresa»

Al salir del puerto de Gijón el día 15 el vapor «Teresa», perteneciente a la Compañía Serra, faltáronle las amarras que se dan en la cabeza del muelle para enflar mejor la barra.

Ante la seguridad de dar sobre el bajo Serrapio y la dificultad de citar sin gravísimo riesgo, el práctico tomó el canal para salir por el «Canero», donde varó el buque.

La tripulación del «Teresa» pasó la noche a bordo, pues fueron inútiles los trabajos de salvamento.

Una lancha que intentó acercarse al buque, estuvo a punto de perder sus 12 tripulantes.

Durante la tarde y la noche del 15, millares de personas estuvieron en el muelle de Lequerica presenciando el suceso y angustiadísima la gente viendo que nada podía hacerse para salvar el buque.

El día 16, aprovechando la tranquilidad del mar, y corriendo de todas suertes grandes riesgos, por causa de las rompientes, salieron unas lanchas que recogieron a la tripulación, que se componía de 26 hombres y el práctico Minervino Menéndez.

Un bote salvavidas que salió para auxiliar al vapor, zozcbró, siendo salvados sus tripulantes por una lancha trainera.

Será muy difícil el salvamento del buque y de su carga.

Noticias

En la Cartuja Baja (Zaragoza), y punto próximo al canal, se desplomó el día 16 una caseta de campo en ocasión que se hallaban en su interior tres chicos, uno de los cuales, niña de pocos años, quedó muerta y sepultada entre los escombros.

De la Cañiza escriben dando cuenta de un repugnante suceso en el cual entienden ya los tribunales de Justicia.

Un sujeto llamado Gamersindo Fernández Lozada, aprovechando el momento de encontrarse sola en el monte de «Novaleira» la joven María Pérez Rodríguez, atropellóla brutalmente.

La guardia civil prendió al autor del bárbaro atentado conduciéndolo a la cárcel de la Cañiza.

Es casado y tiene cuarenta años.

Entre los cabos de Gata y Palos naufragó el día 10 el bergantín inglés «Ardandee» de 1,000 toneladas de desplazamiento, a consecuencia de un choque con un buque

desconocido. Los 17 tripulantes del bergantín fueron salvados por el buque francés «Ville de Marseille» que les ha desembarcado en Tolón.

Continúa la emigración al Brasil en la provincia de Orense, especialmente en los valles de Limiá, Baldeorras y Monterrey.

Continúa el hambre en Andalucía. En Osuna reina gran excitación. Temense graves disturbios. Se han hecho 52 detenciones.

En el pueblo de Herrera se han amotinado parte de los trabajadores que quedaban holgando. La guardia civil consiguió apaciguarlos.

En Puebla de Castilla, los hambrientos han saqueado el molino harinero.

Dice *El Eco* de Orense:

«En una parroquia de esta diócesis acaba de celebrarse, por primera vez, el santo sacrificio de la Misa un alumno del Seminario Conciliar que se ha distinguido por su amor al estudio y que tiene en su historia la circunstancia originalísima de haber aparecido oficialmente en este mundo dentro de un cesto atado a la cadena de la campana mayor de una de las iglesias del archiprestazgo de Celanova.»

»Varias campanadas a las altas horas de la noche dieron aviso de su existencia.

»Años después fué prohibido por dos honoradísimos labradores, y tiempo andando se le dieron a conocer sus padres.»

Los principales periódicos de los Estados Unidos se burlan, censurándolas, además, de las amenazas del senador Chandlers, contra las Compañías de Aceros de Carnegie y de Bethlehem, y aconsejan, de paso, al Gobierno que acepte sus condiciones, ya que resulta probado que los Estados Unidos pagan las planchas de acero destinadas al blindaje de sus naves de guerra a precios más bajos que cualquiera de las demás naciones del mundo.

Telegrafían de Viena que durante las vacaciones de Pascua completará probablemente el conde Badeni su gabinete con un ministro checo para la Bohemia, ganándose con ello aún más el apoyo del partido joven checo. El candidato a aquella cartera es, a lo que se dice, el profesor Kaizl de la Universidad de Praga.

Asegúrase además en Viena que el primer ministro de Austria dará en breve orden de que se permita el uso de la lengua checa en la Moravia en las mismas condiciones que en la Bohemia.

Crónica Local

Para mañana viernes están citados los siguientes gremios:

A las 8 de la mañana, Limpia botas con salón ó Tienda.

A las 8 y media, Tabernas fuera del casco de las poblaciones.

A las 9, Tiendas para la venta en cantidades menores de seis litros ó kilogramos de aceite, vinagre y jabón.

A las 9 y media, Tiendas para la venta de cordelos y sogas y otros efectos de este parto.

A las 10, Tiendas en que se venden cacharros ó vasijas de loza ordinaria, barro cocidos y vidrios huecos de infima clase.

A las 10 y media, Tiendas en que se venden camisolines.

A las 11, Tiendas de esteras de todas clases.

A las 11 y media, Tiendas de frutas frescas ó secas y hortalizas.

A las 12, Tiendas ó puestos fijos para la venta de huevos.

A las 12 y media, Tiendas de juguetes y baratijas del país.

A la 1 de la tarde, Tiendas de libros rayados ó en blanco y de papel pintado.

A la 1 y media, tienda ó puestos fijos para la venta de libros usados.

A las 2, Tiendas de obras de corcho.

Se encuentra muy mejorado y ya fuera de peligro el individuo que fué herido el sábado en riña en La Puebla.

Celebramos que así sea.

El próximo domingo en el oratorio de Portals se celebrará fiesta cívico-religiosa dedicada por el pueblo de Calviá a la Virgen.

Por la mañana se celebrará en el oratorio misa mayor con música y por la tarde, baile al estilo del país en la plazoleta de la iglesia.

Muchas fueron las familias que ayer y anteayer tarde salieron a disfrutar la brillante temperatura por los alrededores de nuestra ciudad y caseríos inmediatos.

Ha fallecido la niña que hace algunas semanas tuvo la desgracia de quemarse en su propia casa vecina del caserío de la Bonanova.

La guardia municipal ha detenido a un pájaro que estos últimos días ha cometido fechorías no muy santas en algunas casas de recreo del Molinar de Levante.

El Sr. Juez se ha hecho cargo del detenido.

Por reciente real orden ha sido confirmada la suspensión del Alcalde de Montuiri, dictada por el Gobernador de esta provincia.

Llega hasta nosotros la noticia de que para principios del próximo Mayo se está organizando una novillada en la que figurará al frente de la cuadrilla un renombrado diestro.

Actuará como segundo el novillero mallorquín Moreno.

Los bichos serán de acreditada ganadería, siendo picados, banderilleados y muertos a estoque.

A bordo del vapor-correo *Cataluña*, regresó ayer mañana procedente de Filipinas, el teniente don Justo Ruiz inútil de resultas de una caída del caballo que montaba en la famosa acción de Tal.

También regresaron por enfermos los soldados Antonio Vidal y Juan Vallori.

Todos traen recuerdos de los soldados mallorquines y se muestran muy optimistas respecto al estado de la campaña.

Ha sido trasladado a Oviedo el jefe de esta Biblioteca provincial D. Joaquín M. de Santisteban.

Para ocupar la vacante que este deja, ha sido nombrado D. Amos Belmonte y Osuna, jefe del Archivo de Hacienda de Madrid.

A las diez y cuarto se ha repartido la correspondencia de Barcelona, llegada por vía de Alcudia.

En la plaza Mayor riñeron ayer varias mujeres por cuestión de poca monta, dirigiéndose toda clase de improperios.

Varios transeúntes intervinieron, calmando a las exaltadas.

Con rumbo a Valencia y con escala en Ibiza salió ayer mañana de nuestro puerto el vapor-correo *Isleño*, llevándose a bordo, carga general, valija y regular número de pasaje.

Se encuentra gravemente enfermo el Teniente Coronel retirado del arma de Infantería Sr. Terrado.

Deseamos su pronto restablecimiento.

Hoy al anochecer en la Santa Iglesia Catedral y en la capilla de la Purísima empezarán los ejercicios espirituales para niños de ambos sexos.

El domingo a las siete y media se celebrará la primera Comunión.

Ante la Sala de Justicia de esta Audiencia, hoy se celebrará la vista de los autos menor cuantía que sigue D. Bartolomé Cañellas contra D. Benardo Amer. Los abogados don José Socas y D. Antonio Frates, sostendrán las pretensiones de sus partes respectivas.

En la calle de Palacio se ha abierto una zanja con objeto de recomponer una cañería de gas.

Se encuentra en esta capital de regreso de la península, el catedrático de Física y Química de este Instituto D. Joaquín Botía.

Ayer llegaron de Barcelona siete excursionistas que se proponen recorrer nuestra isla montados en bicicleta, para cuyo efecto han traído siete hermosas máquinas Poselburg-Oriente-Esprés.

El día 28 del actual tendrá efecto en la casa cuartel de la Guardia civil en esta ciudad la venta en pública subasta de un caballo de desecho, de la remonta de señores oficiales de esta comandancia.

Leemos que ayer mañana salieron para la península el director de la *Isleña Marítima*, D. Sebastián Simó, y una comisión de individuos de aquella junta que pasan a ultimar el contrato con una casa francesa para adquisición de un vapor moderno y de mucho tonelaje para sustituir el *Cataluña* en sus viajes a Barcelona.

Dícese que el buque que se pretende adquirir posee una vasta cámara de primera con noventa camarotes, adornado con esquisito gusto.

Su andar es mucho mayor que el del *Bellver*, pudiendo acomodar en sus bodegas cerca de novecientos toneladas de carga.

Su cámara de segunda es también muy espaciosa pudiendo instalarse cómodamente unos sesenta pasajeros.

Posee un elegante salón sobre cubierta instalado con esquisito gusto.

Posee también electricidad en todos sus departamentos.

Celebraremos que pronto llegue a ser un hecho el proyecto de la *Isleña Marítima* que tantas comodidades ofreciera a nuestra población.

D. Miguel Matas dueño de la reputada tienda de la calle de Colón, 17, 19 y 21, nos participa que ha recibido un completo y variado surtido de géneros de señora para la temporada de verano.

De nuestra visita hemos sacado la impresión más halagüeña; sobresale una selecta y rica colección de cortes seda en negro y colores, ofreciendo estos y demás géneros a precios muy limitados.

El viernes y sábado próximos, de doce a una de la tarde, se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico-farmacéutico, Brossa 21, principal, por penúltima vez en esta temporada.

Con arreglo a lo dispuesto en los Estatutos, los vacunados y revacunados sin éxito en anteriores semanas, deben presentarse de nuevo para ser revacunados gratuitamente.

Hay habitaciones separadas para las personas que gusten ser vacunadas reservadamente.

El movimiento de enfermos en el Hospital Civil durante el día 20 fué el siguiente:

Entradas: 2 varón y 3 mujer.

Salidas: 1 » 1 »

Sección Oficial

ALCALDIA DE PALMA
Esta Alcaldía, cita, llama y emplaza para antes del día 30 del actual, comparezcan ante la misma para ser sometidos a disposición de la Comisión Mixta de Reclutamiento a los mozos vecinos de esta Ciudad pertenecientes a los reemplazos de 1894, 95 y 96 Pedro Ramis Serra, Gaspar Bonet Cifre, Antonio Ferrer Verdura, Miguel Fernés Martí y Bartolomé Nadal Ramis.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados y con el fin de evitarles los perjuicios a que pudiera dar lugar su falta de presentación.

Palma 22 de Abril de 1897.—El Alcalde, Antonio Sbert Canals.

Sección Religiosa

[SANTO DEL DIA DE MAÑANA]
San Jorge martir.

CULTOS SAGRADOS
Mañana 23

Concluirán cuarenta horas en Santa Catalina de Sena, en sufragio de varios difuntos.

Sección Comercial

ULTIMAS COTIZACIONES	
FACILITADAS POR LA CASA FUSTER	
VALORES LOCALES	DINERO
Crédito Balear	505.00
Cambio Mallorca	0.00
Fomento Agrícola	66.00
Ferro-Carriles de Mall.	32.75
Alumbrado por Gas	80.00
Salinas de Ibiza	200.00
La General Mallorquina	12.00
Bonos Municipales	84.00
La Isleña Marítima	50.00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros	0.00
VALORES PUBLICOS	
4 p. 8 int. perpétuo	64.25
4 p. 8 exterior	77.05
4 p. 8 amortizable	76.50
Cubas (86)	94.45
Cubas (90)	78.50
Banco de España	395.00
Tabacos	210.50
Libras	32.40
Francos	29.00
4 p. 8 interior	64.30
4 p. 8 exterior	77.27
4 p. 8 amort.	76.50
Cubas (86)	94.50
Cubas (90)	78.50
Norte de España	23.05
Francia	17.40
Madrid	64.25
París	59.75

ITINERARIOS

SERVICIO DE TRENES

que rige desde el 10 Octubre de 1896 ma-
De Palma a Manacor y La Puebla—7:55 mañana.—2.—y 5 tarde.
De Palma a Inca a las 1:15 tarde.
De Manacor a Palma a las 6:45.—11:30 mañana y 5:30 tarde.
De La Puebla a Palma a las 7:12.—11:45 mañana y 5:45 tarde.
De Inca a Palma a las 6:40 mañana.
De Manacor a La Puebla a las 5:30 tarde.
De La Puebla a Manacor a las 5:45 tarde.

CORREOS

SALIDAS DE LA PENINSULA PARA MALLORCA
De Barcelona para Sóller los domingos a las siete de la tarde
De Alicante para Ibiza y Palma los lunes a las doce de la mañana
De Barcelona para Palma los martes a las tres de la tarde
De Barcelona para Alcudia los miércoles a las siete de la tarde
De Valencia para Ibiza y Palma los jueves a las seis de la tarde.
De Barcelona para Palma los viernes a las siete de la tarde.

SALIDAS DE MALLORCA PARA LA PENINSULA

De Palma para Ibiza y Valencia los miércoles a las nueve de la mañana
De Palma para Barcelona los viernes a las cinco de la tarde
De Palma para Ibiza y Alicante los sábados a las nueve de la mañana
De Alcudia para Barcelona los domingos a las cinco de la tarde
CORREOS INTERINSULARES
Salida de Palma para Mahón los sábados a las cinco de la tarde
Salida de Mahón para Palma los martes a las cinco de la tarde
De Sóller para Barcelona los lunes a las siete de la tarde

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Le Lotería

Madrid 21 a las 4 t.

Se ha celebrado el sorteo de la Lotería Nacional, saliendo agraciados los números siguientes:

Con ciento treinta mil pesetas ha sido favorecido el número 19.499 despachado en Madrid, correspondiendo a la primera suerte.

El segundo premio de cincuenta y cinco mil pesetas ha correspondido al número 15.526 despachado en Sevilla.

Y el tercero premiado con veinticinco mil pesetas ha tocado en suerte al número 22.637 despachado en Irun.

También han sido favorecidos con cuatro mil pesetas los números 2.482 7.243, 10.640 y 15.345.

Acuerdo—Los yankees

Madrid 21 a las 5 t.

Entre el ministro de Hacienda y el Banco de España se ha acordado que la primera serie de los pagarés de Ultramar con el aval del Tesoro en cantidad de 20 millones de pesetas que vence próximamente, se renueve por un año y que los tenedores de ellos que no quieran acceder a la renovación y opten por el reembolso, puedan recoger su importe en el Banco de España, el cual se quedará con los pagarés que no sean renovados por los particulares.

El ministro de Turquía ha dado cuenta al duque de Tetuan de que el gobierno de la Sublime Puerta declina sobre Grecia la responsabilidad de la guerra.

Se niega que Mr. Day lleve a Cuba un proyecto de pacificación convenido entre España y los Estados Unidos, afirmándose que M. Mac-Kinley se propone cumplir estrictamente las leyes de neutralidad y que M. Day solo lleva el encargo de informarse de las causas de la muerte del doctor Ruiz.

Una boda—Varado

Madrid 21 a las 9:30 n.

Se ha celebrado la boda de la hija del ex-ministro Sr. Aguilera.

Apadrinaron los Sres. Sagasta Moret, Puigcerver y Silvela.

El novio es murciano.

Ha varado en el puerto de Alicante el vapor *Cabo Palos*.

Creese que será pronto puesto a flote.

Lo del día

Madrid 21 a las 11:35 m.

La nota del día ha sido hoy comentar mucho la subida de los liberales al poder.

El jefe del partido muéstrase muy reservadísimo a las preguntas que se han dirigido.

Solo ha declarado que es contrario a los optimismos del gobierno actual.

De Cuba

Madrid 22 a las 1 m.

Han salido de la Habana con dirección a la península a bordo de vapor correo, el general Lozano y 552 soldados heridos y enfermos.

El general Weyler ha reunido a todos los jefes de los partidos, para consultarlos acerca del planteamiento de las reformas.

Todos han llegado a un acuerdo. Es creencia general que a primeros de mayo quedarán planteadas.

Ultima hora

Madrid 22 a las 4:15 n.

Acercas de los rumores de crisis, hablase de la salida del ministerio de los señores Reverter, Castellano y Valdosa.

Para sustituirlos circulan los nombres del marqués de Campo y del marqués de Vadillo para Hacienda y Justicia respectivamente.

Dícese que se ha acordado que las cortes se abran el día 20 de Mayo.

Ha sido ascendido el coronel Pavía.

El marqués de Cerralbo ha regresado a la corte.

INSTITUTO DE SEGUNDA ENSEÑANZA

DE LA PROVINCIA DE BALEARES

Secretaría.—En virtud de lo dispuesto en la Real orden de 26 de Julio de 1893, y demás disposiciones vigentes para dar validez académica a los estudios libremente hechos en lo que se refieren a las enseñanzas que se cursan en este Instituto, solicitarán su admisión a los exámenes del próximo Junio en la primera quincena del mes de Mayo venidero en esta Secretaría durante las horas de nueve a doce de la mañana.

Las referidas instancias se dirigirán al Excmo. é Ilmo. Sr. Director de este Instituto, expresando literalmente los nombres paterno y materno del aspirante, su naturaleza, edad y habitación en esta ciudad, é igualmente por su orden las asignaturas que soliciten examen.

Estas instancias serán extendidas y firmadas por los mismos interesados a fin de que en toda ocasión que se estime oportuna puede ser compulsada la firma de cada uno.

Los que hayan comenzado sus estudios en otro Instituto deberán acreditar este extremo dentro del mencionado plazo por medio de certificación académica oficial que anticipadamente habrá de solicitarse por el interesado del respectivo establecimiento.

Los aspirantes a estos exámenes están sometidos a la autoridad y disciplina académica en todos los actos que verifique con ocasión de estos exámenes, como si fueran alumnos oficiales.

Lo que de orden del Excmo. é Ilmo. señor Director se anuncia para general conocimiento.

Palma 16 de Abril de 1897.—El Catedrático-Secretario, Antonio Mestres.

Curiosidades

Velocidad del viento.—En el *Boletín de la Academia Meteorológica de aerostación*, de París, leemos los siguientes datos obtenidos por Mr. Pigeot acerca de la velocidad del viento.

Brisa leve, 90 metros por minuto; brisa fuerte, 210 id., id.; viento suave, 360 id., idem; viento fresco, 480 id., id.; viento moderado, 600 id., id.; viento fuerte, viento duro, 1,080 id., id.; viento de tempestad, 1,290 id., id.; tempestad fuerte, 1,740 id., idem; tempestad furiosa, 2,110 id., id.; huracán, 2,400 id., id.

Viviendas de sal.—Rumania pretende edificar en la Exposición de París de 1900 un palacio de sal. La idea es buena, pero una vivienda de sal es poco comparada con una población entera de sal que existe en Wieliczka Galitzia.

En dicha población viven en sal un millar de personas, cuyas viviendas están excavadas dentro de una mina de sal.

Esta población está alumbrada y aireada mediante anchas aperturas practicadas encima de las mas importantes cruces, y la mayor parte de los habitantes de Wieliczka prefieren vivir allí a hacerlo al aire libre.

Teatro Principal

Función para hoy

La opereta en tres actos

LA FIGLIA DI MADAMA ANGOT

A las ocho y media

Libreria Gelabert

Quint, 19.-Imprenta, 1.

Los sueños explicados Según los mejores intérpretes de los tiempos antiguos y modernos por el mágico de Astracán. Un tomo encuadernado adornado con láminas-pt. 1'25.

Arte de conocer a los hombres y a las mujeres, sus pasiones, cualidades y vicios por las facciones del rostro y la forma de la cabeza ó sea fisiognomía y frenología por M. Dauron. Un tomo encuadernado-pesetas 1'25.

Fábulas de la Fontaine traducidos en verso Castellano por Lorenzo Elizaga. Un tomo plancha dorada 9 ptas.

Géminis novela original de don Antonio Frates Sureda, 1'50.

Impresiones por D. Antonio Frates Sureda 3 ptas.

Escenas Baleares por D. Antonio Frates Sureda, 2 pts.

Poesías en malforquín por D. Pedro de A. Peña con un prólogo de D. José M. Quadrado, 3 ptas.

Tratado de Olivicultura ó del cultivo del Olivo y de la obtención del aceite por el doctor D. José Monlau, -4 pts.

Manual de la conversación y del estilo epistolar para el uso de los viajeros y de la juventud de las escuelas, Español Francés por Corona Bustamante 1 tomo encuadernado-2 Ptas.

Nuevo guía, de conversaciones modernas ó diálogos usuales, y familiares conteniendo nuevas conversaciones sobre los viajes, los ferrocarriles, los vapores etc. etc. Francés Español para uso de los viajeros y personas que se dediquen al estudio de cualquiera de las mencionadas lenguas por los Sers. Witcomb, Pardal y Ballengers, 1 tomo encuadernado-1'50 Ptas.

Doloras y Poemas por D. Ramón Campoamor con un prólogo de D. Elias Terrolo. Dos tomos con el retrato del autor encuadernados con plancha dorada-10 Ptas.

Obras de D. Mariano de Larra, nueva edición precedida de la vida del autor. 4 tomos, encuadernados a la holandesa-16 Ptas.

Poesías de Manuel Acuña con un prólogo de D. Fernando Soldevilla segunda edición 1 tomo encuadernado con plancha dorada-5 Ptas.

Los Novios, historia milanesa del Siglo XVII. Versión Castellana del Excmo. Señor D. Juan Nicasio Gallego precedida de un prólogo de Enrique Pastor y Bedoya. Dos tomos encuadernados a la holandesa-8 Ptas.

Marcos para retratos a precios sumamente reducidos.

Cuchillos para cortar papel, de acero y madera.

Platos de cartón a ptas. 0'40

Idem " " 1'00

Tigeras de escritorio, id para costura y finas para brodar.

Colleforteliquide para pegar porcelana, madera y metales. Ptas 0'50

Estuches finos matemáticos de 42, 45 y 50 Ptas uno.

Albums para sellos.

Albums para dibujo y poesía encuadernación con plancha dorada y finos cromos intercalados.

Albums para poesía encuadernación peluche.

Casa de Campo. Se alquila un muy espacioso en Establiments y en uno de los sitios más sanos y alegres. Contiene seis dormitorios, dos salones, pieza con chimenea, cuarto de aseo, cocina, comedor, azotea, agua de cisterna y aljibe, jardín, establo y Coehera.

Si conviene al inquilino puede reducirse la misma casa, a dos dormitorios, sala, pieza con chimenea, cuarto de aseo, Cocina, comedor, agua de cisterna, jardín, establo y coehera.

Para informes en esta imprenta.

OBRAS des Conde Paul Vasili

LA SOCIÉTÉ DE ROME

LA SOCIÉTÉ DE PARIS

La société de Saint-Petersbourg

Precio: 6 francos volúmen.

Rebajado a 5 pesetas.

Libreria Gelabert

Vitalidad Debilitada,

Sangre Empobrecida.

Léase lo que la Zarzaparrilla del Dr. Ayer ha hecho por el reverendo padre L. P. Wilds, muy conocido misionero de la ciudad de Nueva York y hermano del difunto y eminente juez Wilds:

"Por muchos años padecí de diviesos y otras erupciones de carácter semejante causadas por sangre empobrecida. Mi apetito era escaso y la extenuación se había apoderado del sistema. Conociendo las propiedades valiosas de la Zarzaparrilla del Dr. Ayer por la experiencia del bien que había producido en otros, procuré melarla y empecé a tomarla. Mi apetito mejoró desde la primera dosis y la mejoría se extendió a mi salud en general, que en la actualidad es excelente. Me siento un ciento por ciento más fuerte, cuyo resultado lo atribuyo a la Zarzaparrilla del Dr. Ayer, medicina que recomiendo con toda confianza como la mejor que jamás se haya preparado para la sangre."

Para todos los desarreglos originados de sangre empobrecida ó viciada y debilidad general tómese

La Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

Vapor directo de Palma a las Antillas



Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

El 15 de cada mes, (viaje directo) para HABANA, MATANZAS, CIENFUEGOS y VERACRUZ.

El 30 de cada mes para PUERTO RICO, MAYAGUEZ, PONCE, HABANA, SANTIAGO DE CUBA y NUEVA ORLEANS.

Saldrá el 30 de Abril el vapor

"CONDE WIFREDO"

Admite carga a flete, y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Además, los vapores de la línea admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tulpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoalcos, y los vapores del 30, para Nueva-York con trasbordo en la Habana.

Para más informes diríjense a los señores MARTINEZ Y PLANAS Representantes de la Compañía en Palma.

El número 15.528 desahogado en Sección de Comercio.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS

al que presenta CAPSULAS de SÁNDALO mejores que las del Dr. Pizá.

Las CAPSULAS de SÁNDALO son de fácil digestión y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Prepara con necesidad de oro en la Exposición de París 1889 y en la de Barcelona 1888.

El SÁNDALO PIZÁ es el más eficaz y recomendado por las Reales Academias de Medicina y Farmacia, y por los médicos y farmacéuticos de todas las partes de España y América. Se vende por correo anticipando el importe.

Enfermedades: Sarcena y Sarcena.

Sociedad General de Transportes Maritimos

A VAPOR DE MARSELLA

Servicio del mes de Abril de 1897

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Abril, directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

ESPAÑAGNE

LINEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo, y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 11 de Abril el vapor PROVENCE

el día 26 de Abril el vapor

Consignatarios en Barcelona, Ripol y Comp. Plaza de Palacio - Barcelona.

Libreria Gelabert

Prensas para copiar

Libros copiadores para los mismos de 500 a 1000 hojas Segantes y Cartones impermeables Libros rayados para diario y rayado mayor, cuadernos de todos tamaños. Indices cuarto y folio para todos los libros.

Cajas de pinturas

Forma elegante y caprichosa de varios tamaños, desde ptas 2'50 a 20.

Cajas con 18 lápices colores diferentes a ptas 0'75.

Libreria de Gelabert

DINERO HAY PARA COLOCAR

124.000 DUROS

Si hay alguna persona que le convenga tomar dinero a préstamo en buena hipoteca, como tambien si hay quien tenga capital y quiera emprearlo en clase de préstamo, pueden dirigirse al número abajo indicado.

ADVERTENCIA.-Las personas que deseen informarse de una porción de fincas Rusticas y Urbanas tanto del llano como de la montaña que están para vender y las hay desde 8,000 duros hasta 150,000.

Tambien se venden censos.

Informarán Calle de la Lonjeta n.º 57-2.º frente al Peso del Carbón.

TINTA

Violeta-negra comunicativa

De color violeta negro al momento de escribirse pasa al negro perfecto. Da muchas copias de un mismo escrito y conserva sus propiedades hasta un año después de estar escrita.

TINTA

Moderna, negro fijo

Imalterable. No pierde su propiedad y fuerza aun pasándole el chupón apenas escrita. Se conserva indefinidamente.

TINTA

Especial para archivos

Fabricada exclusivamente para la confección de documentos que deben archivarse y no perder nunca el color de la tinta.

TINTA

Mauve splendit writing ink

Adeptada por nuestros elegantes para la correspondencia privada. De hermoso color violeta, muy fluido, solo puede compararse a la

TINTA

Lady's salon ink

Dedicada por su extraordinaria fluidez é inalterable color violeta, a las damas. Es la tinta chic por excelencia.

TINTA

Blanca, fabricada

para escribir sobre papel oscuro, para dedicatorias sobre las cartulinas de las fotografías.

TINTA

para marcar ropa

La más económica de las tintas. Se emplea con cualquier clase de plumas. Colores negro y encarnado.

TINTA

Amarilla, azul, morada

para escribir en trabajos de fantasía; frascos pequeños de diferentes formas.

TINTA

para tarjetas postales, y

no verse el escrito.

TINTA

Japonesa purificada

Compuesta especialmente para las plumas metálicas, la fin del que no las oxida nunca.

TINTA

Doble negra superior

Llamada la Reina de las tintas por lo hermoso del color y su bondad.

TINTA

Carmin perfumada

De un hermosísimo color, en frascos de elegante forma, tapón esmerilado.

TINTA

de todas clases, tamaños y precios

se hallan en venta, con otras especies que no se enumeran por su mucha extensión, en la

Libreria Gelabert

Quint, 19.-Imprenta, 1

TIMBRES

De goma y metal; fechadores en goma y metal a puño y automáticos, foliadores y numeradores a pistón y automáticos en goma, bronce y acero; letras y festones en goma y metal para marcar ropa blanca; abecedarios y numeraciones de zinc para marcar toda clase de embalajes; timbres y cachets para lafe; punzones de acero para marcar cuero, madera, cobre, hierro, acero, etc; timbre seco a puño y palanca; tenazas y plomos para precintar; máquinas perforadoras para taladrar cantidades en talones, letras de cambio, cheques, etc., indispensables para casas de banca y comercio; placas y rótulos de hierro esmaltado; hotelitas y tampones tinta y varios colores y preparación a toda clase de timbres.

Esta casa garantiza sus sellos, y repite gratuitamente los que no resulten del agrado del comprador.

Libreria Gelabert

Fabulas de Marte y Samaniego

Este utilísimo y popular libro de lectura se halla a la venta en la casa Gelabert: Imprenta, 1.º. Grandes rebajas al por mayor.

PLAQUETAS DE INQUILINATO a 10 céntimos

Grandes rebajas al por mayor. LIBRERIA GELABERT

Imprenta de Gelabert